

planteaba los ritos bajo sus propios marcos de referencia; ese sabor fascista de los actos pudo disgustar a elementos conservadores, como al gobernador militar de la plaza que desplató en varias ocasiones a los falangistas, abandonando por ejemplo los funerales dedicados a José Antonio Primo de Rivera; con todo, la Jefatura Provincial del Movimiento inauguró el monumento a los caídos el 25 de febrero, y en la prensa local, que insertaba cotidianamente referencias a la División, se recogieron las semblanzas de estos héroes muertos¹⁶. FET-JONS tenía que aprovechar ese momento de protagonismo para permear en la sociedad, de modo que se organizó en el Hogar José Antonio de Albacete un curso de capacitación de jefes locales, donde en cinco días los jerarcas falangistas de la provincia impartieron instrucciones y consignas sobre cada servicio que componía el partido, incluido el que se otorgaba a los excombatientes, consistente en lo esencial en encontrarles un trabajo¹⁷.

No en vano, unos días después se conoció en Albacete que se concedía oficialmente a los voluntarios de la División Azul la cualidad de “excombatiente”¹⁸, lo que les hacía dignos de beneficiarse de disposiciones como la ley de 25 de agosto de 1939, que les reservaba un buen porcentaje de puestos de funcionario vacantes. Y es que desde enero habían llegado a España los primeros repatriados y se estaba reclamando a los alemanes la posibilidad de un relevo de la desgastada unidad. Junto a los jerarcas falangistas repatriados, que gozaron a partir de ahora de un prestigio añadido, regresaron soldados de extracción humilde para encontrarse a su llegada en el paro, y otros que despuntaron como incómodos inconformistas políticos. Una serie de problemas de los que Albacete tampoco estaría exento. Se hacía imprescindible acoger a los excombatientes, canalizar convenientemente sus aspiraciones, atribuyéndoles una función social en la comunidad que permitiera además seguir consolidando el sistema “de orden”; de ahí que en la prensa local se publicara un artículo como el siguiente:

¹⁶ AGA, DNP, c. 51/20544, parte de diciembre de 1941; c. 51/20580, partes de enero y febrero de 1942. AMAB, LI-46, acta 9/III/1942. *Albacete* (1, 28/II/1942).

¹⁷ *Albacete* (17, 20, 21/II/1942).

¹⁸ *Albacete* (3/III/1942).